

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mahón, Viernes 28 de julio de 1916

Núm. 12,984.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 3'00 " " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

Francia y la Iglesia

La Dé, éche, de Tolosa, unos meses ha retó públicamente a quien hubiese podido ver a un cura francés dando la guardia en las trincheras.

Un francés ilustre, a quien hemos citado más de una vez, el académico Mauricio Barrés, recogió el reto y mandó al nombrado periódico listas nominales de los sacerdotes movilizados y voluntarios, no ya que hubiesen dado la guardia en las trincheras, sino muertos o heridos en ellas defendiendo a la patria con las armas en la mano, y a los condecorados y citados en el orden del día por sus heroicos hechos de guerra, pertenecientes a todas las diócesis de Francia.

Ya se sabe cual es la táctica de esa índole de publicaciones cuando se trata de rectificaciones de esta naturaleza: dar la llamada por respuesta. Así lo hizo "La Dé, éche".

Empero en Francia, como en todas partes, hay leyes contra los difamadores y calumniadores, y hay también ciudadanos que saben acudir y acuden a las leyes en este caso.

A ellas acudió Mauricio Barrés, citando a juicio a dicho periódico para que se le obligara a insertar su rectificación convenientemente documentada.

La audiencia ante el Tribunal Correccional estaba señalada para uno de esos últimos días pasados de julio; pero el acusado, viendo perdido su proceso, ha dado recientemente su brazo a torcer publicando la rectificación, en la cual por efecto de la actitud en materia de resguardo de soldados muertos, heridos o prisioneros, adoptada por la censura francesa, esta ha tachado las cifras, salvo las relativas a los curas condecorados por sus servicios extraordinarios a la patria.

Cuando uno es condenado por los tribunales, siempre queda el recurso de maldecirlos; ha dicho Mauricio Barrés, o de murmurar de su justicia, tratándose de la Iglesia, aunque se haya dado el fallo en un país que nada tiene ciertamente de clerical, como Francia, añadimos nosotros. Pero cuando uno se anticipa al fallo, nos hace el efecto del criminal que se suicida, haciéndose justicia.

Solo que un periódico no se suicida nunca y siempre está en disposición de repetir la suerte.

De este incidente ocurrido a nuestros vecinos se pueden sacar varias consecuencias de interés para los demás países, especialmente para los que son o se llaman católicos.

Es la primera, que la impiedad no cesa nunca; siempre está ojo avizor para reparar en los medios y menos en la ocasión, tan solemne, como la presente, así para los beligerantes como para los neutrales.

Es la segunda, que los católicos debemos igualmente estar siempre en la brecha, armados de todas armas; de buena ley se entiende, pues entre nosotros el fin no justifica los medios, sino que medios y fin han de ser contrastados por todas las virtudes cristianas.

Grato es el espectáculo de ver que, mientras los ministros de Dios

vienten generosamente su sangre por la patria, haya quienes, velando por su honor, y al mismo tiempo por los fueros de la justicia y de la verdad, se expongan a las iras de los enemigos de la Iglesia que son los suyos propios.

Porque hay que saber que, coincidiendo con el gesto brillante y simpático de Mauricio Barrés, se ha lanzado la especie de que su hijo era una especie de *ambusqué* que no servía en las trincheras sino en las oficinas militares, viéndose obligado a demostrar que el aludido pertenecía a uno de los reemplazos jóvenes llamados últimamente a filas, pidió y obtuvo ser destinado a servir en el campo de batalla antes de que prestaran servicio los mozos de su reemplazo y desde que ingreso sólo ha obtenido una licencia de pocos días para poder ver y abrazar a su familia.

Así las gasta el diablo, caros lectores, cuando cuenta con buenos amigos en tierra de cristianos.

Cuentos de guerra y cantos de paz

En las alturas del Honeck

Veníamos de Versalles, el día había transcurrido placido; con nosotros regresaba a la laments capital un oficial francés, amigo de un día, pero que no por ello dejó de cumplir con nuestra humilde personalidad los deberes de la más exquisita cortesía; ya de noche, cuando se veía confuso el espléndido palacio que Luis Felipe transformó en museo, y cuando en los jardines no se distinguían apenas los macizos de árboles, fuimos llevados por el antecitado oficial al restaurant de Neptuno, nombre simbólico y que evocaba el recuerdo del mayor de los estanques de la antigua residencia de los Reyes de Francia.

El capitán francés pidió a un mozo una botella de champagne, y mano a mano, como se dice en España, dimos fin al espumoso líquido, tan francés como ruso es el Vodka, como es español nuestro Jerez, como es húngaro el Tokay.

Y salimos del restaurant, atravesamos la plaza de Armas, y satisfechos de nuestro vivir, fuimos *bras dessus, bras dessous*, a la estación del ferrocarril de la orilla izquierda del Sena.

El vagón donde nosotros subimos se hallaba en una semioscuridad, que en España hubiera hecho maldecir a cualquier Juan Español de los servicios de su Patria; pero estábamos en Francia, y los franceses pensaban que alguna razón habría para tener a oscuras los vagones de un tren.

Todo ello ocurría en los últimos días de septiembre de 1913, año de paz, bien distinto del que le iba a suceder en la marcha metódica de los tiempos.

A poco de salir el tren de Versalles, nuestro amigo de un día, aunque le había dado excesiva locuacidad, de pronto a boca de jarro, nos dice casi sin respirar estas palabras, que hacen que toda la atención de nuestros compañeros de viaje se concentre ansiosamente en ellas.

— ¡A propósito! Se ha enterado usted del encuentro que ha habido en los Vosgos, entre franceses y alemanes?

Y en verdad que nuestra pobre ignorancia estaba a igual altura que los que con nosotros iban a París, porque inmediatamente un aluvión de preguntas cayó como avalancha sobre el oficial francés.

— ¡Pero si no dicen nada los periódicos!

— ¡Se ha roto el Tratado franco-alemán!

— ¿De dónde ha partido la agresión?

— Señores, calma; el Tratado del *pico del pato*, firmado el 4 de noviembre de 1911, sigue en pie; no hay ninguna agresión, estamos, y seguiremos estando en paz. El hecho ha ocurrido en agosto último; salió de

maniobras el 15 de Cazadores franceses y subió hasta el Honeck, en las cercanías de la fuente de Mosselote, cuyo pico, aunque está en la misma divisoria de los Vosgos, pertenece a Francia; el mismo día un batallón del 171 de línea alemán, llegó en sus maniobras hasta donde habían llegado los soldados nuestros que guarnecen Remiremont. En el Honeck hay un pilar de piedra en el que una enorme D esculpida indica la frontera alemana; sin pasar del pilar en cuestión, los soldados del Kaiser presentaron armas, y su música dejó oír la Marsellesa; los nuestros devolvieron la cortesía igualmente, tocando nuestra charanga el himno alemán; se rompieron filas y se bebió cerveza.

Los viajeros respiraron tranquilizados; y cuando el tren iba a llegar a París, el capitán amigo nos espetó esta pregunta a boca de jarro:

— ¿Cuál sería el resultado, según su parecer, si hubiese una nueva guerra como la del 70?

La pregunta nos pareció extemporánea, extraña, y aunque eludimos la respuesta, fué repetida, con tanta insistencia, que hubimos de contestar en forma cortés, pero cuya sinceridad no fué del agrado del oficial de Francia.

El tren llegó a París. Uno de los compañeros de viaje se acercó a nosotros tendiéndonos la mano; y en correcto español nos pidió nuestra tarjeta. Era un alemán que viajaba por todo el mundo; nos dió las señas de su dirección, nos prometió una visita en Madrid, pero no hemos vuelto a saber de él; tal vez fué uno de los alemanes que cayó en los Vosgos en agosto de 1914, cuando aún no había un año que los franceses rindieron honores a G-1 mania, mientras la música alemana del 171 de línea tocaba la Marsellesa y los soldados del Kaiser presentaban las armas, rindiendo honores a la bandera tricolor de la República de Francia.

LEÓN DE TOLEDO

JACK LYNX
El Detective misterioso
Librería de M. Sintet Rotger, Plaza Príncipe, 11, Mahón.

Nacionálicemos los ferrocarriles

La gran huelga se ha conjurado. Romanones hizo el milagro. Verdad es que para hacerlo tuvo que olvidar las monsergas del liberalismo constitucional y arrojar a un lado el embrazado lastre de las *insopórtables*; pero, de todas maneras, reconocemos gustosos este éxito del Gobierno, que demuestra una vez más que los extremos desprecupados y descaramillos son preferibles a los términos medios. Si esta sacudida llega a sorprendernos con Dato en el Poder, el cataclismo hubiera sido de los que dejan amarga memoria durante todo un siglo.

Con la pavorosa huelga resuelta y las Cortes cerradas, de no ser por el problema de las subsistencias y por las salpicaduras de la guerra europea, que manchan la caja de nuestro desvenjado carro nacional, casi podríamos los españoles alegrarnos de haber nacido. Desde luego estamos bastante mejor que en Portugal y en Grecia y hasta que en la misma España de los tiempos en que el marqués de Lema regía nuestros destinos diplomáticos.

Así deben comprenderlo el Conde, Amalio Juncos y los demás ministros y magnates de la política española, que se preparan a marchar a las playas frescas y regaladas del Cantábrico; así lo entiende el buen pueblo madrileño, divirtiéndose lo mejor que puede, y así lo reconocen los capitalistas, apresurándose a suscribir Obligaciones del Tesoro y determinando el alza de nuestros valores, según ayer apuntaba con gran complacencia una nota oficiosa.

Pero, sin que dejemos de saborear tantos optimismos, convendría que antes de entregarse a la siesta veraniega sobre el mulled lecho de sus laureles, nuestros gobernantes aprovecharasen las enseñanzas que se desprenden de los últimos críticos días para realizar algo fundamental que pusiese la nación a cubierto de futuros conflictos análogos y nos emanci-

para de una tutela incompatible con la soberanía interna de España.

Aquí se ha dicho, y nosotros lo insinuábamos también en otro artículo publicado anteriormente y en alguno que la censura no juzgó conveniente dejar pasar. Ninguna ocasión más oportuna que esta para acometer de lleno el problema de la nacionalización de nuestros ferrocarriles.

El ferrocarril es un servicio público, íntimamente ligado con la defensa del país, que no debe ser propiedad de Empresa particular, y menos de Empresas formadas con capitales extranjeros.

Los ferrocarriles, como los Correos y Telégrafos, es preciso que sean servicios del Estado, con organización militar, como en Austria Hungría y Alemania. Lo exigen las necesidades de la defensa nacional y razones de orden público, que se pusieron bien de manifiesto en estos últimos días.

Hemos de pensar en las dificultades que en el caso improbable, pero no inverosímil, de una ruptura entre España y otra nación, Francia, por ejemplo, podría crearnos el hecho de que el alto personal director de la mayor parte de nuestras Empresas ferroviarias sea francés. Ahora mismo, si el Gobierno, atendiendo a ineludibles mandatos de salud pública, hubiese creído necesario imponer a la Compañía del Norte una solución de la huelga que esta Empresa considerase lesiva para sus intereses, habrían surgido, seguramente, resistencias de índole diplomática, y esto no lo puede tolerar un país que no se resigna a vivir mediatizado.

Es preciso ir a la nacionalización de los ferrocarriles, mejorando el personal, ya que el Estado no necesita lucrarse en las proporciones que una Empresa particular, y luego proceder a militarizar los servicios, adoptando el patrón de Austria, que merece servir de modelo.

¿Cómo se puede llegar a ello? No creemos que a hombre del temple del Conde de Romanones le asusten los inconvenientes que ofrece una solución de esta magnitud; y si no quiere hacerlo por medio de un decreto co-

ja alguna contra él, se unieron todos bajo una misma idea. Por uno de esos fenómenos de unanimidad que se notan siempre en el terrible perseguidor conocido por el nombre de *público* siempre que se trata de huadir a una víctima, tomaron la piadosa resolución de sitiar de hambre a los que no podían quemar vivos. Para qué comprar los diabólicos trabajos de la hija del hechicero? No podía aearrear sino desgracias su Un misal huminado por tales manos, un bordado de semejante procedencia, debieran producir el mismo efecto que el de un breviario leído al revés, y una mañana que la pobre Sibyll salió como de costumbre para vender su trabajo del mes, se vió arrojada de puerta en puerta con injurias y maldiciones.

Aunque Sibyll poseía un corazón sumamente sensible, tenía también un ánimo bastante resuelto. Al desprendimiento de su madre reunía mucho de la energía de su padre. Sin comprender toda la importancia de los trabajos de aquel pobre hombre, contaba sin embargo verlos coronados de definitivo éxito, y esta esperanza le consolaba de todos sus sacrificios. Las terribles preocupaciones, la ignorante crueldad que amenazaban hasta su existencia la causaban, fuerza es decirlo, profunda tristeza, pero a esa tristeza, unida con respeto a sus perseguidores, una especie de desprecio. Sin embargo, el hambre le acosaba. Su padre estaba próximo a llegar al término de sus trabajos, y en uno de estos momentos en que el orgullo despreciando las apariencias se siente con valor para arrostrarlas todas, fué cuando Sibyll salió de su casa para concurrir a la plaza de los juegos donde la había moe encontrado. Sabemos ya cuál fué el resultado de este paso. Ahora que conocemos la pobreza de la casa, volvamos a propietario.

Warner contemplaba con satisfacción y orgullo el modelo de una máquina cuya construcción le había ocupado largos años y que confiaba poder perfeccionar pronto. Sus manos y su cara se veían ennegrecidas por el humo de la fregu; su

a la vez útiles y sublimes. R quería conocimientos más variados todavía y en aquel tiempo en que no existía la división del trabajo y en que los hombres de ciencia mantenían entre ellos relaciones raras e irregulares, le era necesario a cada inventor adquirir la ciencia necesaria a sus variados y aislados experimentos.

Al aplicar las matemáticas a las necesidades prácticas de la vida, al reconocer la inmensa utilidad que podían sacar de ellas el comercio y la civilización, Adam Warner reconoció la necesidad para él de unir a esta ciencia no sólo un conocimiento perfecto de los diferentes idiomas, sino el de diversidad de trabajos mecánicos; la misma química en varias de sus manifestaciones tuvo que venir en su ayuda.

Poco a poco la tiranía que el genio ejerce sobre la vida humana, le aisló de todos los objetos exteriores. Había amado tiernamente a su esposa, pero la rápida pérdida de su fortuna empleada en la compra de instrumentos y libros, entonces prodigiosamente caros, la poca importancia que daba a todo lo que no tenía relación con su esperanza de llegar a ser el bienhechor de la humanidad, habían minado la existencia de la pobre mujer y la hicieron morir de pena. Afortunadamente Warner no se apercebó de que estaba enferma hasta el momento de su muerte y por fortuna también no sospechó la causa de ella porque sus dos almas formaban una sola.

Ella le respetaba, le amaba y jamás le dirigió el más ligero reproche. Su corazón fué la víctima del genio de su marido. Quizás si hubiese previsto el futuro destino de su hija hubiera obrado de otro modo y se habría atrevido a hacer algunas observaciones al padre ya que no las hacía al esposo. Pero contaba con una circunstancia que le parecía favorable. Francesa de nacimiento había pasado su juventud al servicio de Margarita de Arja y aquella reina orgullosa tan servicial para sus amigos como inexorable para sus enemigos, había al casarse su dama de honor prometido proteger a sus hijos. Si-

mo el que declaró el estado de guerra y el cierre de las Cortes, hágalo por medio de una ley votada en Cortes, que con ella y algunos centenares de millones de pesetas, basta.

Dinero dicen que lo hay en abundancia en las cajas del Banco y nunca podría contratarse un empréstito con tantas seguridades de éxito como para realizar una obra de tan alta trascendencia patriótica. Con dinero se alianarían fácilmente los obstáculos; nosotros queremos que España recobre todos los atributos de soberanía a que tiene derecho; pero el patriotismo no nos ciega hasta el extremo de pedir que a nadie se despoje de su legítima propiedad de modo que decimos nacionalización, previa indemnización.

Político discutidísimo ha sido y es el Conde de Romanones; sus íntimos cuentan que siente grandes afanes de acierto, una verdadera codicia de vindicarse de su pasado picaresco; este sería un admirable camino, una audacia de gran gobernante de las que dejan huella en la Historia.

CIRICI VENTALLÓ.

El tranvía aéreo Torres Quevedo del Niágara

La ingeniería española está de enhorabuena, ha obtenido un señalado triunfo en el Canadá. El ingeniero español don Leonardo Torres Quevedo es el inventor de un tranvía aéreo sobre las cataratas del Niágara, por el estilo del que funciona hace diez años en el Monte Ulia de San Sebastián.

El mecanismo es el mismo, sólo se diferencian estos dos tranvías aéreos en que en el de San Sebastián caben 14 pasajeros y en el del Canadá 50 y en que la distancia recorrida en este último es doble de la del primero. El tranvía del Canadá y sus embarcaderos han sido construidos en España.

Este tranvía cruza la fantástica vorágine del «Whirpool», que es un magnífico complemento de las célebres cataratas.

La longitud de dicho tranvía es de 610 metros y va de «Celt's Point a Isoupspon's Point», en Ontario (Canadá), y cruza por encima del Estado de Nueva York, en sus límites con la citada colonia inglesa.

La compañía constructora de este tranvía es la «Niágara Spanish Autocar» formada en el Canadá con capital y elementos españoles.

Esta compañía tiene como vicepresidente e ingeniero de la misma al hijo del inventor, don Gonzalo Torres Polanco.

Se han hecho ya las pruebas con satisfactorios resultados.

El tranvía rueda ligeramente sobre unos flexibles cables a varios metros de altura sobre el líquido torbellino. El recorrido es muy emocionante. Las seguridades de su inventor son completas.

Desde Villa-Carlos

Como resultan anualmente verdaderamente concurridas las fiestas populares que en honor a San Jaime se organizan en Villa Carlos, de aquí que no es de extrañar que siguiendo la costumbre, se haya visto rebosante de gentío el citado pueblo estos días.

A las cuatro y media del lunes salió la cabalgata con el clásico *fabiol*, recorriendo las principales calles, en las que había mucha animación.

A las seis y media dirigióse a la Iglesia para asistir al canto de las completas, viéndose el templo lleno de fieles.

Por la noche encendiéndose una bonita iluminación, convirtiéndose la calle principal y plaza de armas en espléndido paseo.

A las nueve, la Banda del Regimiento de Mahón número 63, tocó escogidísimas piezas de su repertorio, siendo ejecutadas con la maestría a que nos tiene acostumbrados la inteligente batuta del señor Torrandell, y cuyas ejecuciones merecieron del público prolongados aplausos.

En los casinos Monárquico y Diamante, notóse gran concurrencia, estando animadísimos los bailes que en ambos locales se celebraron.

El martes, por la mañana la banda del regimiento número 63, tocó alegre diana, organizándose como en la víspera la cabalgata, que siguió sus pasos y evoluciones por la calle mayor y Explanada, hasta la hora de la misa mayor que fué cantada con solemnidad y dirigido su canto por el maestro señor Bellissimo.

Por la tarde organizóse nuevamente la cabalgata que al son del *fabiol* y *tamboril* recorrió las principales calles, retirándose al anochecer.

A las nueve y media de la noche y conforme estaba anunciado, los orfeones de Mahón y Villa Carlos acompañados por la música del Mahón 63 y dirigido el conjunto por el inteligente músico mayor don Nadal Torrandell cantaron hermosos coros, los que fueron interpretados con gran justeza y afinación y premiados con grandes aplausos.

El baile en los casinos tomó mejor sesgo aún que en la noche anterior, continuando el buen humor hasta

hora muy avanzada.

En la tarde de ayer, festividad de Santa Ana, celebróse en la Explanada una lucida carrera de cintas, siendo amenizado el acto por la brillante música del Mahón 63 que dejó oír hermosas composiciones.

Como fin de fiesta, a las nueve y media de la noche la citada música, acompañada de la banda de tambores y cornetas, recorrió las calles de la vecina villa dejando oír las alegres notas de la retreta.

Los citados festejos han transcurredo en medio de la mayor animación y sin que hayamos tenido que lamentar ningún incidente lamentable, de lo que nos alegramos.

El Corresponsal.

Desde Mercadal

El sábado pasado a las dos de la tarde un repique general de campanas anunció al vecindario el principio de las fiestas populares que anualmente se celebran en honor del santo titular de Mercadal, mientras una nutrida banda de música de San Cristóbal, dirigida por el inteligente músico don Francisco Pons, recorrió las calles tocando alegres sonatas.

A las 4 se organizó hermosa cabalgata, presidida por el señor Alcalde en la que tomaron parte el reverendo señor Fuxá, vicario y el concejal don Miguel, quienes juntamente con varios jinetes montaban enjaezados y bonitos corceles.

Después de varias evoluciones en la plaza Mayor, a los acordes de la banda, se dirigieron a la iglesia parroquial y ante un gentío inmenso, gentío que invadió el templo, el cura párroco reverendo señor Vanrell, procedió a la bendición de una hermosa bandera que ostentaba la imagen de San Martín y el escudo de Mercadal.

Apadrinaron el acto, los jóvenes don Eugenio Alberto Ameller y la señorita doña Concepción Sintet Pañiser, y una vez terminado el acto, el señor Alcalde le recibió de manos del señor cura.

Acto seguido cantáronse las tradicionales completas, sirviéndose al final a todos los invitados un abundante refresco, reinando la alegría y satisfacción.

Al anochecer empezaron los bailes en la plaza pública que continuaron hasta la madrugada.

El domingo a las ocho, después del toque de diana interpretado por la banda, organizóse de nuevo la cabalgata, dirigiéndose a la iglesia, en donde se cantó misa solemne, siendo celebrante el reverendo señor Fuxá,

vicario, y ocupando la sagrada cátedra el reverendo señor Vanrell, párroco, quien en su notable peroración enalteció las virtudes de San Martín, encareció la devoción a tan gran Santo, dando al final gracias rendidas a las autoridades y pueblo de Mercadal por el concurso prestado a las fiestas.

Por la tarde, después de los paseos y evoluciones efectuados por la cabalgata, organizóse un interesante partido de foot-ball entre un equipo de Ciudadela y otro de Mahón, siendo notable la concurrencia que presenció el juego.

Como la noche anterior, siguieron los bailes populares hasta la madrugada, terminando sin incidente alguno, las fiestas organizadas en esta villa.

EL CORRESPONSAL.

Sección oficial

Alcaldía de Mahón

El Boletín Oficial de esta provincia del día 11 del corriente mes inserta las siguientes disposiciones del Ilmo. Sr. Gobernador civil de las Baleares:

Secretaría. - Negociado 1.º

Pasaportes. - N.º 1.656. - Teniendo conocimiento este Gobierno de que algunos naturales de esta provincia a quien se ha expedido pasaporte para el extranjero, han presentado documentación que no les pertenece, siendo indudable que para ello han contado con la complicidad de las autoridades municipales, toda vez que en el certificado de buena conducta se exige la fotografía del interesado sellada por la Alcaldía del pueblo donde reside; con el fin de evitar la repetición de casos como los que motivan la presente circular, he acordado prevenir a los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia para que por medio de bando o pregón den la mayor publicidad, que en lo sucesivo a la certificación de buena conducta expedida por la Alcaldía y en la que aparecerá el retrato del interesado, en el que se distingan perfectamente sus facciones, sellado por la Alcaldía, se acompañará una nota firmada por el Comandante del puesto de la Guardia Civil en que se haga constar que la fotografía corresponde al individuo a cuyo favor se ha expedido la certificación y que no será expedido pasaporte al que no presente en la misma certificación la referida nota.

A los señores Comandantes de los puestos de la Guardia Civil reco-

miendo la mayor escrupulosidad en el cumplimiento de este servicio, así como el deber en que están antes de firmar la nota de referencia de exigir toda la documentación que estimen pertinente para la completa identificación de la personalidad del que pretenda le sea expedido pasaporte, dando cuenta a este Gobierno de todos los hechos o infracciones de que tengan conocimiento con este asunto relacionados. - Palma 10 de julio de 1916. - El Gobernador, Dionisio A'onso Martínez.

Minas. - N.º 1.666. - Con esta fecha he aprobado el expediente de la mina de hierro «Mercedes» (n.º 738) de los términos municipales de Ciudadela y Ferrerías, mandando expedir su título de propiedad.

Lo que se publica en este «Boletín Oficial» en cumplimiento y a los efectos de los artículos 55 y 56 del Reglamento general para el régimen de la Minería. - Palma 10 de julio de 1916. - El Gobernador, Dionisio Martínez.

Minas. - Número 1.665. - Con esta fecha he aprobado el expediente de la mina de hierro «Elvira» (número 740), del término municipal de Ferrerías, mandando expedir el correspondiente título de propiedad. Lo que se publica en este «Boletín Oficial» en cumplimiento y a los efectos de los artículos 55 y 56 del Reglamento general para el régimen de la Minería. - Palma 11 de julio de 1916. - El Gobernador, Dionisio Martínez.

Lo que, en cumplimiento de lo requerido, se hace público, por medio del presente, para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.

Mahón a 19 de julio de 1916. - El Alcalde, P. G. de Moncada.

BAÑOS

Don P. G. de Moncada, Alcalde Constitucional de Mahón.

Hago saber: Que encontrándose varias familias veraneando en casas situadas desde el Arsenal hasta el punto conocido por Calallonga de este puerto, he acordado en bien del decoro público prohibir que se bañen durante el día en los indicados lugares; pudiendo hacerlo en calzoncillos o bañador después de las nueve de la noche.

Se castigará a los contraventores con multas de 5 a 25 pesetas, conforme dispone el artículo 77 de la Ley Municipal.

Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados de la vigilancia y cumplimiento del anterior acuerdo.

Lo que se hace público para general conocimiento. Mahón 27 julio de 1916. - El Alcalde, P. G. de Moncada.

Don Pedro María Cardona y Prieto

Teniente de Navío Juez Instructor en expediente que instruye sobre hallazgo de varios bocoyes.

Hago saber: Que en la segunda decena de este presente mes han aparecido en la costa Norte de esta Isla unos 300 bocoyes vacíos de una capacidad aproximada de 800 litros cada uno con diversas marcas siendo las principales Amielbaut Algier, Andoise Narbonne, Xex Gallebert Algier, Ricomme Algier, Societé Anonyme Algier, Nougier Cette, Compañie Generale Trasatlantich Paris, Margua Noo Marseille, Nou, Goulp Algier y otras varias que no se distinguen acompañadas todas de numeración cuyo detalle consta en este Juzgado.

Lo que se participa al público para que todo el que se crea con derecho a la propiedad de alguno de los bocoyes citados, se sirva justificarla hasta el 31 de agosto próximo, fecha en que se cierra la audiencia instructora en este expediente.

Mahón 27 julio de 1916. - Pedro M.ª Cardona.

Santoral

Santo de hoy. - Santos Víctor, Nazario, Celso, Eladio mártires e Inocencio y la beata Catalina Tomás virgen.

Santo de mañana. - Santas Marta, Serapia y Beatrix vírgenes.

Visita a la Corte de María. - Mañana se hace a Nuestra Señora del Desamparo en San Antonio.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 28 de julio de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Vicente Diaz.

Imaginería: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Hospital y provisiones: Sexto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 1.º de Artillería, El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Se ha dispuesto que los Jefes de cuerpo, centros y dependencias del Arma de Caballería en que sirva algún forjador o soldado que sepa este oficio y desea pasar destinado al escuadrón de Gran Canaria, primero o tercer depósito de sementales, lo ponga en conocimiento de la sección de Caballería del Ministerio de la Guerra.

Uno de estos días el «Diario Oficial» publicó propuestas de destinos de Jefes y oficiales médicos y de Oficiales de oficinas militares.

Presente en esta Plaza de regreso de permiso el señor Coronel del Regimiento de Infantería de Menorca número 70 don Santiago Alberti Fabregas, ha dispuesto el Excelentísimo señor General Gobernador que se haga cargo desde luego del mando de dicho Cuerpo, cesando el Teniente Coronel del mismo don Dionisio Torol Orozco que lo desempeña accidentalmente.

Hoy a las diez y con las formalidades reglamentarias ha tenido lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el segundo reconocimiento de la última semana actual.

El cabo del Regimiento Infantería de Menorca Bartolomé Tudela Miras sufrirá 48 horas de arresto en calabozo, por dar mal ejemplo con su actitud y mala posición militar al relevar el centinela en la guardia de este Gobierno Militar, en lugar de mostrarse como modelo ante sus subordinados y dar pruebas de su buena instrucción en acto tan importante del servicio, debiendo tanto las clases como los individuos de tropa efectuar los movimientos del manejo del arma simultáneamente con igual brío, corrección y marchalidad que formados y a la vez de sus Jefes y Oficiales.

byll a la edad de nueve años, esto es, siete u ocho antes de la época en que empieza esta historia y dos años antes de la famosa batalla de Tontou que dió a Eduardo el trono de Inglaterra, Sibyll había sido admitida entre el número de niñas de noble origen a las cuales las costumbres de aquella época concedían el honor de formar parte del séquito de la reina. Antes de la época en que Margarita de Anjou se vió obligada a devolverla a su padre, la pobre madre murió sin prever las contrariedades que iban a sobrevenir y confiando en la esperanza de que a su hija a lo menos nada le faltaría. También esperaba, tanto era la fe que le inspiraba el amor de su esposo, que las invenciones de éste que ya en su juventud le habían valido la protección del duque de Gloucester, el príncipe más ilustrado de su tiempo, obtendrían por fin la recompensa y los favores del rey.

Fuerza es reconocer que aquella época era la más favorable para alimentar las esperanzas del filósofo. Enrique VI en su lenta convalecencia después de uno de los ataques que sufría y que hacían creer se hallaba atacado de locura, habíase dignado, en diferentes circunstancias, conversar con Warner; le había hecho primero observaciones acerca de lo que podía haber de ímpio en sus estudios; pero cuando se tranquilizó acerca de la ortodoxia de sus trabajos el pobre monarca se interesó por él. Quizás este interés se dirigía menos al objeto de los trabajos de Warner que a su vida completamente de abstracción que tan triste semejanza le daba con el príncipe. Mientras la casa de Lancaster permaneció en el trono, su mujer sabía que los estudios del filósofo serían respetados y que su inocentísima existencia nada tenía que temer de los furros del pueblo; sabía también que no se le dejaría morir de hambre bajo el gobierno de una buena reina que había dado las mayores pruebas de benevolencia hacia su país. La pobre mujer murió en medio de estas esperanzas.

Un año más tarde todo estaba revuelto en la corte.

hombres armados reemplazaban a las damas de honor y Sibyll despedida después de haberse entregado una bolsa llena de guineas, convertidas bien pronto en manuscritos vióse obligada a regresar a la triste mansión de su padre. Allí creció como una flor en medio de ruinas sin compañera alguna de su edad y reducida a soportar con un valor que le inspiró su corazón tierno y sensible, el contraste entre los esplendores de la corte y el pobre hogar invadido por la miseria y por el hambre.

Había dotado a Sibyll desde su infancia de una instrucción poco común entonces entre las niñas de su edad. Sabía leer y escribir, y Margarita no había olvidado en los países del Norte que la instrucción dió realce a la corte de su padre, y no despreció la de las personas educadas en su casa. Cultivábase allí especialmente la música porque endulzaba las horas de tristeza del rey Enrique. La pintura o iluminación de misales y libros en grabados, así como los trabajos en tapicería, formaron también parte de la educación que recibió Sibyll; y más tarde contribuyeron a facilitarle los medios de sostener la pequeña familia de la cual a pesar de su tierna edad era el verdadero jefe. Pero muy recientemente, pocas semanas antes del día en que llegó herido a la puerta de su casa Marmadok, estos últimos recursos le faltaron. Desde que la paz permitía a sus vecinos curiosear y ocuparse de los asuntos ajenos, los rumores misteriosos que habían circulado en otro tiempo acerca de su padre, adquirieron nuevo empuje.

El solo nombre de Warner se convirtió en objeto de horror. La solitaria luz que brillaba en su ventana hasta media noche contra los usos y costumbres de aquel tiempo, la sombria humareda que no cesaba de salir de su horno día y noche uscodalizaban a la gente piadosa de la vecindad, y hasta a la de los barrios lejanos. Viendo aquellos pacíficos vecinos con disgusto que ni el rey, ni el clero se entregaban de propósito a las treguas contra el brujo y en la imposibilidad de mular qué.

SUBSCRIPCIÓN

a favor de la Sección Anglo-Española de la Cruz Roja de la Gran Bretaña.

Table with columns for names and amounts in Pesetas. Includes 'Suma anterior 1.052.80' and 'Suma y signo 1.104.80'.

Se admiten donativos en el Consulado de la Gran Bretaña en Mahón.

MAHÓN

Según noticias recibidas en esta, el subsecretario del Ministerio de Gracia y Justicia, ha manifestado al diputado por Mahón, don Federico Llansó, que se había concedido mil pesetas para la reparación del templo de San Clemente de este término municipal.

Celebramos la noticia y esperamos que más adelante se concederán nuevos créditos hasta la terminación total de las reparaciones de la iglesia de dicho pueblo.

El día 31 del presente mes termina la prórroga que se concedió a la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales del corriente año.

Pasado dicho plazo, por el señor Tesorero de Hacienda de la provincia será decretado el único grado de apremio, consistente en un recargo del duplo del valor de las cédulas, contra todos los morosos.

En Burjasot (Valencia) ha fallecido la respetable señora doña Dolores Arévalo viuda de Luengo, madre política de nuestro querido amigo el capitán del Regimiento de Menorca don Alvaro Reyero.

Enviarnos nuestro pésame a la distinguida familia Luengo Arévalo a la vez que elevamos una oración para el alma de la extinta.

Según noticias de Cuba, llama la atención en aquellos Centros financieros el hecho de que el oro, al revés de lo que sucedía antes, esté afluyendo a España, cosa que nadie esperaba.

En el presente mes han ido más de tres millones de pesos en oro americano y español, cosa realmente sorprendente.

Parece que la demanda todavía es mayor, y que en lo que resta de mes se tienen que remitir más de dos millones. Según la Prensa de Cuba, esto obedece a que el Gobierno español mantiene su táctica de comprar todo el oro que se le vende, almacenándolo en las arcas del Banco, que es actualmente el que tiene más reserva en oro, incluyendo al propio de los Estados Unidos.

La Prensa inglesa, comentando estos envíos, dice que la emigración del oro es un síntoma elocuente de cómo se robustece la situación económica de España.

De «El Iris».

Fallecimiento. — En el predio «Font Redonas», del término de San Cristóbal, donde se hallaba veraneando, falleció ayer la noble y distinguida señora doña Dolores de Magarola y Sarría viuda de Olives.

Natural de Barcelona pasó a esta al casarse con don Bernardo de Olives, y aquí ha permanecido hasta su muerte, dejando luminosa estela de bondades y acrisoladas virtudes.

Victima de pertinaz dolencia, recibió con ejemplar devoción los últimos

Sacramentos y entregó su alma a Dios con aquella resignación cristiana que emana de una fe vivísima en la misericordia infinita de Dios.

Ha bajado al sepulcro a la avanzada edad de 84 años.

Su muerte ha sido muy sentida, ya que por su gran caridad se granjeó el amor y el aprecio de cuantos pobres acudieron a su corazón para que remediara sus necesidades. Los Salesianos y las Religiosas Carmelitas han perdido a uno de sus mejores y más decididos protectores. Dios habrá recompensado con creces sus actos de caridad e innumerables actos de misericordia.

Esta noche, en uno de los coches funerarios de Mahón, y acompañado de la familia, deudos y payeses, ha sido conducido a esta ciudad el cadáver de la difunta, que fué recibido en la calle de Isabel II por numerosas personas con velas encendidas, acompañándolo hasta su casa palacio.

Esta mañana en todas las iglesias se han celebrado misas en sufragio de su alma.

El entierro tendrá lugar esta tarde y sin duda constituirá una grandiosa manifestación de duelo.

Reciba la distinguida familia de Olives y de Magarola particularmente su hijo, nuestro amigo don José, ex senador del Reino, doña Eugenia, baronesa viuda de Luriach y doña Dolores, condesa viuda de Torre Saura, la expresión de nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

A nuestros lectores les pedimos una oración por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora doña Dolores de Magarola. — D. E. P. A.

En la tarde de ayer fueron colocados en el paseo de la Miranda los arcos voltaicos, tocando en dicho paseo de nueve a once de la noche, la banda Municipal.

Ya que se verá más transitado ahora nuestro paseo de la Miranda, sería conveniente se adelantaran las obras de arreglo del piso contiguo al citado paseo.

Esta mañana sobre las ocho han salido para Addaya los 20 alumnos que forman la Colonia Escolar dirigidos por el señor don Antonio Juan Alemán y auxiliares señores Pascual y Mercadal.

Se producen continuadas quejas referentes al mal estado en que se encuentran los pisos de los paseos de la Miranda e Isabel II, sobre todo éste último en el que es imposible dar un paso.

LOTERÍA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 21 de los corrientes ha obtenido premio de 500 pesetas el billete núm. 19.892 despachado por la Administración de Loterías núm. 2 de esta ciudad (Estanco Arravaleta).

MARITIMAS

Ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Palma el vapor correo «Mahón».

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor correo «Monte Toro».

Señores don Rafael Porte, Gabriel Maurente, Pablo G. Herrera, Engracia Baraja, Otilia Gavilán, Anita y Esperanza Lluch; Pablo Trias; Julián Tícolat y un menor; Dionisio Terol; Antonio Carreras; Francisco Chambró; Miguel y Joaquín Pons; Ricardo Guerrero; Miguel Portuñal; Juan Sabrido; Magdalena Coll; Antonia Dey; Manuela Billesteros y un menor; Magdalena Bagur; 4 soldados; Rafael Camps; Francisco Huguet; Jaime Barber; Antonio Gordo; Enriqueta Torme; Juana Sintés y Juana Camps. — Total 34.

Pasajeros llegados de Palma esta mañana a bordo del vapor «Mahón».

Señores don J. Ballu y cuatro hijos; José M. Bofill, esposa y hermana; María Planas; Manuel Coronel; Catalina Oliver; Fulgencio Sastre e hijo; Juan Pons; Gabino Sales; Luis Alonzo; Juan Blanch; 7 Hermanos de la Doctrina Cristiana; un soldado; Miguel Oliver; Miguel Fuster; Margarita Roselló; Margarita Cavepañ; Nicolás Pascual; Pedro Lliteras; Miguel Radó; Miguel Vert y Matías Ribas. — Total 34.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 28 julio.

La ponencia del Instituto de Reformas

A las siete treinta terminó la reunión celebrada por la ponencia que en la última sesión nombró el Instituto de Reformas Sociales para estudiar y reformar la conclusión sexta.

El secretario señor Querol hablando con los periodistas les ha manifestado que en la reunión de la ponencia hubo animadísima discusión sobre el aumento de un real en los sueldos inferiores de 400 pesetas anuales.

A la conclusión sexta se le ha dado otra redacción, quitándole el carácter de imposición, mostrándose con ella conforme el señor Sánchez de Toca que suscribirá íntegro el dictamen del Instituto de Reformas Sociales.

El vocal patrono don Martín Alvarez mantuvo su voto particular contra el aumento de un real, pero no se mostró tan irreducible como en la primera discusión y prometió estudiar el asunto hasta mañana que volverá a reunirse la ponencia.

La reunión tendrá lugar por la tarde reuniéndose después en pleno el Instituto de Reformas Sociales asegurándose que con toda probabilidad en la reunión próxima se llegará a un acuerdo completo en la cuestión origen de la batallona siendo el parecer que se concederá a todos los obreros que cobran un sueldo anual superior de 400 pesetas un real de aumento en sus salarios.

Don Martín Alvarez retirará su voto particular y en este caso aprobará el informe por unanimidad.

A eso aspirase para dar mayor fuerza al dictamen que emita el Instituto de Reformas Sociales.

Del Extranjero

Madrid 28 julio.

El Kromprinz aviador

De Amsterdam comunican que el Kromprinz ha debutado como aviador, realizando un magnífico vuelo de observación.

El Kromprinz se elevó en un taube durante su vuelo unos 45 minutos, 15 de los cuales estuvo constantemente sobre las líneas francesas de Verdún.

Aterrizó el taube con toda felicidad quedando el Kromprinz sumamente complacido de las observaciones hechas, a las que es probable supedité los nuevos ataques contra Verdún.

Disturbios en Bruselas

El cardenal Mercier asistió a la catedral de Bruselas donde cantóse un Te Deum en conmemoración de la fiesta nacional belga.

Pronunció el cardenal Mercier un emocionante y patriótico discurso, el cual fué estrechamente aplaudido por los numerosos fieles

que llenaban las espaciosas naves de la catedral.

Después los reunidos cantaron el Himno de Brabacón reinando un entusiasmo indescriptible.

A la salida del templo un oficial alemán intentó atravesar entre la muchedumbre, siendo su decisión acogida con hostilidad por los belgas que le propinaron una silba fenomenal.

El cardenal Mercier dirigió a la estación seguidos por una multitud que entonaba cantos patrióticos.

Aparecieron algunas tropas alemanas, las que cargaron a la bayoneta contra los manifestantes, que contestaron al ataque con vitores al R-y-Alberto y a Bélgica y mueras a Alemania y al Kaiser.

Los soldados alemanes dispararon sus fusiles contra la muchedumbre resultando muchos heridos entre los que se encuentran algunas mujeres y niños.

La manifestación fué distuelta haciéndose después muchas detenciones.

Esperando al «Deutschland»

Frente al puerto de Baltimore se ven constantemente dos cruceros ligeros que se cree pertenecen a la armada británica y están vigilando en espera de la salida del submarino transatlántico «Deutschland».

Buque perseguido

Una lancha pesquera en el mar del Norte vió cómo un torpedero alemán daba caza a un vapor de nacionalidad inglesa el cual huía forzando máquinas.

La creencia de los tripulantes de lancha pesquera es de que el vapor no se habrá podido librar de ser hundido, pues era muy visible que el torpedero alemán iba adelantando al vapor inglés que no tendría probabilidad de llegar a un puerto de refugio.

Aviones sobre Salónica

Dicen de Nauc que una escuadrilla de aviones austrogermanos han efectuado un importante raid volando sobre Salónica y posiciones aliadas haciendo observaciones y dejando caer algunas granadas.

Del raid efectuado han regresado a sus respectivos campos de aviación todos los aparatos menos uno a emá que separó del grueso de la flotilla ignorándose su paradero.

Parte italiano

De Coitano en telegrama oficial comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas italianas en el que se detallan las últimas operaciones.

La artillería enemiga batió con un incansante y destructor fuego los centros habitados de la cuenca de Adigio.

En el monte Sugana y bajo Isonzo el enemigo bombardeó nuestras posiciones causándonos escasos daños materiales.

Se lucha en Vallorsa y Perina en cuyos puntos sostienen el combate ambas artillerías.

Ha sido briosamente rechazada una tentativa de asalto que el enemigo intentó contra nuestras posiciones de la derecha del torrente de Lena.

El adversario se atrincheró en el bosque al norte de Montecimono.

A pesar de que en la meseta de Tonnerá el enemigo intentó oponerse a nuestro avance, nuestras tropas siguen progresando.

En el valle de Travnigolo hay gran actividad de artillería.

Parte francés de la tarde El parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés a las tres de la tarde de ayer y que transmiten desde la torre Eiffel dice:

En el sur de Somme nuestra infantería ha emprendido un ataque a la bayoneta, desalojando al enemigo de sus posiciones, pudiendo avanzar nuestras tropas un buen trozo de terreno abandonado por los alemanes que retiráronse precipitadamente.

Al este de Estrées hubo un tiroteo de fusilería sin resultado, lo mismo que en las proximidades de Soicourt.

Al norte del Aisne el enemigo después de un violento bombardeo, atacó ayer tarde el saliente de nuestra línea al noroeste del bosque Buttes, siendo fracasado su ataque por nuestro certero fuego de las ametralladoras.

En la Champagne el intenso bombardeo del enemigo dirigido sobre nuestras posiciones al oeste de Prosnés fué seguido, hacia las diez de la noche, de un fuerte ataque realizado por los alemanes en un frente de 1.200 metros, siendo detenidos por nuestros fuegos.

El enemigo logró penetrar en algunos elementos de defensa de nuestras trincheras avanzadas, pero poco después fué arrojado por un contraataque de nuestras tropas, causándole bastantes bajas.

En el frente de Verdún la lucha de artillería es muy intensa, especialmente en la cota 304 y región de Fleury.

Hemos progresado notablemente en Laufé y obra Thiaumont, cogiendo algunos prisioneros.

Parte francés de la noche

Dice el Estado Mayor francés en su parte de las once de la noche, transmitido desde París, que en la mayor parte del frente ha habido el cañoneo acostumbrado.

En la derecha del Mossa también ha continuado el bombardeo de todos los días en varios sectores.

Nuestros aviones han realizado algunos raids importantes sin que hayan sido molestados.

Parte alemán

Desde Berlín radiotelegrafían el parte oficial facilitado a las doce de anoche por el cuartel general alemán que dice:

En la región de Somme hubo la noche última gran actividad de la artillería, registrándose varias bajas.

Al oeste de Pozieres los franceses emprendieron un ataque con granadas de mano, siendo rechazados completamente.

Por la tarde rechazamos varios ataques de los franceses en Froide, Terre y Fleury.

Al suroeste de Vanneton fueron rechazadas varias partidas inglesas que efectuaban un reconocimiento, cogiéndoles 50 prisioneros.

En la Champagne nuestras tro-

pas, después de un intenso bombardeo, emprendieron un fuerte ataque en un extenso frente, penetrando en los elementos avanzados de las trincheras enemigas, desalojándolas, sin que a pesar de su fuerte contraataque logran recuperarlas.

En Ville sur Bois fué derribado uno de nuestros aviones que cayó en nuestras líneas.

En el frente oriental no ha habido grandes luchas, siendo rechazados los rusos en un ataque al oeste de Beresteckio.

En los Balkanes no hay nada que señalar.

MENCHETA.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del «Banco de España», vencimiento 30 de julio último.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º julio 1916.

¿Quiere evitar la evaporación y solidificación de la tinta? Use Vd. el tintero

SENGBUSCH

Estadísticas

Recaudado por concepto de consumos los días 16, 17, 18, 19 y 20 de julio de 1916:

Table with columns for dates and amounts in Pesetas. Includes 'Día 16 - Primera tarifa... 356.97' and 'Día 20 - Segunda idem... 22.04'.

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Table with columns for date, animal type, weight, and origin. Includes 'Día 18 julio' and 'Día 19 idem' with various entries like '1 vaca, 161 kilos, se Boquet (Alayor)'.

Doctor Muñoz

Médico-Cirujano Aplicaciones de 606

Consulta: de dos a cuatro. CALLE NUEVA, 82 (Entrada por el Pasaje de Sitges).

Auto Correos de Menorca

Para dar mayores facilidades a este respetable público, esta Empresa ha acordado establecer a más de los viajes ordinarios un doble servicio todos los domingos a partir de 4 de junio último, saliendo un AUTOMÓVIL a las 7 de la mañana y otro a las 8 de la tarde de Ciudadela y de Mahón uno a una hora de haber llegado el vapor directo de Barcelona y otro a las 8 de la tarde del mismo día.

Para pasajes y encargos en el BAZAR de Francisco Pons, Hannover, 11, LA EMPRESA.

PLAZA DEL PRINCIPLE...

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Aventuras de Jack Lynx

El Detective misterioso. La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy...

Para vender Casa calle de San José, núm 63. Informes, Estanco Arravaleta.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodrizas. Hay una joven de 20 años, con leche de tres meses, abundante, que desea encontrar criatura para amamantar...

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nostal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco...

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación...

¿Quiere usted encuadernar un libro? Encargue, pida, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegantes y fuertes que son nuestras encuadernaciones.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito...

ALERTA! ALERTA! ALERTA! Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender...

Herniado: Infalible "Consolidativo Ramón". Cierto, sin operar y con un único gasto al alcance de todos, la curación radical de la hernia (quebradura) quitase, sea cual sea su edad...

POLVOS MARTILLO MARCA REGISTRADA. HIGIÉNICOS + DESINFECTANTES + DESCOLORANTES. Corrigen y evitan el mal olor del sudor de los pies, de los sobacos, etc. Corrigen y evitan las irritaciones y escoriaciones de la piel...

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Cotización de la plata facilitada por la casa Marrel Bonnin

Table with 2 columns: Item (Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc.) and Price (El Kilog. Ptas.).

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

Table with 2 columns: Item (Bórax líquido, Plata fina, etc.) and Price (El Kilog. Ptas.).

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata maciza varios números de Suseos de Lormoz. Sierras clase superior la gruesa Leon a 800 ptas Etoile y Finis...

Correo interior. Salidas para Ciudadela. Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde...

Postales del Quijote del año 1785, editadas por la Casa de don Antero Concha, de Guadaajará: se venden en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 11, Mahón.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO. Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona...

Papel Sánico Inglés marca Glen. De inmejorable calidad, ve daderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas...

Obras completas de Mossén Jacinto Verdagué. Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 o 60 céntimos. Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger...

Papel higiénico Salud. Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada...

Administración de EL BIEN PÚBLICO TARIFA DE LOS ANUNCIOS. ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA. Del ancho de una columna. Hasta 14 centímetros: Hasta 10 centímetros: ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA. ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA. ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO. ESQUELAS MORTUORIAS.

NOVEDAD NORTEAMERICANA Tintero de cierre automático SENGBUSCH. ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD. VENTAJAS DE SU EMPLEO. El tintero de cierre automático "Sengbusch", es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes...